



L'Égalité

DE ROUBAIX TOURCOING



Tomé en 1225

Téléphones :	A LILLE, N° 1.08
	N° 22.82
	N° 8.22
	N° 0.52
	N° 412

ABONNEMENTS
Nord et Départements limitrophes 8 mois 6 mois 1 an
Autres Départements 5 fr. 50 11 fr. 22 fr.

Les abonnements sont reçus sans frais dans tous les bureaux de poste.

NUMERO
5
CENTIMES

PUBLICITÉ
Les Annonces et Réclames sont reçues directement aux Bureaux du Journal
et dans toutes les Agences de France et de l'Etranger.

Vendredi 5 Janvier 1912

OPINIONS

L'AMENDEMENT BOUFFANDEAU

Il y a encore à la Chambre un certain nombre de républicains qui, ayant envie aux clercs leur énergie et leur probité politique, tout envie de voter pour eux, ont le courage de prouver publiquement leur républicanisme. M. Bouffandéau et avec lui MM. Daniel Vincent, Veriot et Borrel qui signèrent son amendement font partie de cette phalange. En ces temps de lâcheté morale c'est un devoir de conscience que de leur tirer un coup de chapeau.

As-tu assez ému les réactionnaires. L'amendement Bouffandéau ? Les mares stalagmites et cruppusantes des clercs ne sont encore bouleversées car depuis que nous sommes entrés dans l'ère de l'appasement nos adversaires se flattent que notre sommeil serait éternel. Le manque de cohésion des républicains, l'absence de toute ardeur combative, la lassitude des plus hardis créaient une sorte d'atmosphère chlorotique dans laquelle la République s'assoupissait doucement. Déjà, la bonne fille avait fermé un œil et les satyres réactionnaires espérant qu'elle allait fermer l'autre déclapissaient à lui sauter dessus. Et voilà que tout à coup, sans crire gare, un député vient rompre le charme, arracher ses collègues à l'engourdissement qui les gagnait et les rappelle, d'un geste fier, aux réalités républicaines. M. Groussseau en a été tout secoué et escaladé la tribune il formula devant la Chambre les vieilles prétentions catholiques en matière d'enseignement.

Ne nous y trompons pas, en effet. En déposant son amendement en faveur de l'extension de la Caisse des Ecoles, M. Bouffandéau a mis le doigt sur la plaie. Au premier abord il pourra sembler que la Caisse des Ecoles soit seule en discussion. Erreur profonde ! Derrière la Caisse des Ecoles il y a l'Ecole laïque et dernière l'Ecole laïque il y a la République elle-même. Il n'y a pas de l'Etat, aux réalisations républicaines. M. Groussseau en a été tout secoué et escaladé la tribune il formula devant la Chambre les vieilles prétentions catholiques en matière d'enseignement.

Il faut reconnaître que depuis qu'il a épousé une princesse qu'il a dépassée en intelligence et ambition, depuis surtout qu'il dispense des écus de papa beau-père, cet excellent Victor dit Plonplon se donne un peu de mouvement. Il est dans la situation du comédiographe qui, voulant épater le nouvel associé commanditaire, ferait un peu de publicité pour augmenter le chiffre d'affaires. Ou encore, c'est de la plus banale psychologie, — dans le cas du nouveau marié qui veut « faire la cour » devant sa jeune femme.

De la police au métropolitain, le cinéma néo-pompeux, le cinéma impérialiste, coïncidant avec les thés, les broches, les réceptions à l'honneur de la princesse Clémantine. De là aussi l'économie de l'apparition prochaine d'un grand journal bonapartiste. Souriaults, méprisants, les trois Turcs attendaient la sentence. Pour la prononcer, Carlo Torelli, colonel et président, s'indignait déjà vers ses accusateurs, et ceux-ci déjà opinait. Toutefois, le double geste échauffait n'acheva pas. Dans le prétoire, ouvert le deux battants, comme la loi l'exige, deux hommes venaient d'entrer, deux Européens, étrangers à la librairie, au sujet de l'histoire des idées napoleoniennes. Y a-t-il sincérité ? Il de quoi s'charoient :

C'est pour reconnaître que depuis qu'il a épousé une princesse qu'il a dépassée en intelligence et ambition, depuis surtout qu'il dispense des écus de papa beau-père, cet excellent Victor dit Plonplon se donne un peu de mouvement.

Il est dans la situation du comédiographe qui, voulant épater le nouvel associé commanditaire, ferait un peu de publicité pour augmenter le chiffre d'affaires. Ou encore, c'est de la plus banale psychologie, — dans le cas du nouveau marié qui veut « faire la cour » devant sa jeune femme.

De la police au métropolitain, le cinéma néo-pompeux, le cinéma impérialiste, coïncidant avec les thés, les broches, les réceptions à l'honneur de la princesse Clémantine. De là aussi l'économie de l'apparition prochaine d'un grand journal bonapartiste. Souriaults,

Mais cela ne durera pas. Le commerçant s'aperçoit vite que sa marquise est fichue et qu'il a mieux fait de se décapite. Quant au nouveau époux, il n'oubliera pas que le prince Victor a cinquante ans.

Vraiment il paraît un peu naïf de supposer que la République est en péril parce qu'une partie de l'argent que Léopold n'a pas donné à la baronne de Vaughan est employé à nous rappeler qu'il existe à Bruxelles un certain Bonaparte, neveu de l'horrible de Sedan, et mari d'une compatriote à Mlle Beulemans !

Quel rapport ce richement ménage franco-belge peut-il avoir avec le héros sanguinaire d'Austerlitz d'Inz et de Wagram ? Quel lien essayera-t-il renouer entre la France de l'époque impériale et la nation démocratique d'aujourd'hui ?

Il n'en reste pas moins que l'enseignement est un service public parce que d'intérêt public. Une société n'intéresse à être point composée d'ignorants et c'est pourquoi elle s'impose des sacrifices en vue de mettre l'instruction à la portée de tous. Et — instructions sur ce point capital — pour mettre cette instruction au service de tous il est indispensable que catholiques, protestants, israélites et libres penseurs puissent s'asseoir sur les mêmes bancs. D'où pour l'Etat l'obligation impérieuse d'écartier de son enseignement les questions religieuses qui divisent les hommes et de les écarter énergiquement et absolument. Il serait en effet intolérable — ceci tombe sous le sens — qu'un protestant paie sa quote-part des dépenses et entende ensuite un instituteur faire l'apologie de la religion juive, du même qu'il serait souverainement injuste d'obliger un catholique — également contribuable — à payer pour un enseignement chargé de répandre la doctrine protestante. L'Ecole laïque doit à tous l'instruction ; un point c'est tout. Libre à ceux qui entendent donner à leurs enfants tel ou tel enseignement religieux de les envoyer au curé, au rabbin ou au pasteur. Ceci ne regarde plus la société, ne regarde plus l'Etat, ceci regarde le père et la mère de famille et rien qu'eux.

Resumons-nous : Il existe deux catégories d'enseignement : l'enseignement public et l'enseignement privé. C'est la société tout entière qui doit payer les frais de l'enseignement public, ce sont les individus, les confréries ou les sectes qui doivent payer les frais de l'enseignement privé. Voilà la doctrine républicaine. On peut ne pas y adhérer sans cesser d'être un brave homme, mais il est impossible de ne pas y adhérer sans cesser d'être un républicain.

Ceci posé, placons-nous en face de l'amendement Bouffandéau. Quel est son but ? Il est clair : favoriser la fréquentation de l'Ecole laïque, c'est-à-dire aider au fonctionnement d'un service public. Il bien, c'est ce but que M. Groussseau, au nom des catholiques essaie de dénaturer. Il feint de mal comprendre et de croire que l'institution des Caisses des Ecoles est organisée pour « assister » les familles puis, ce sophisme posé, il raisonne comme si ce sophisme était une vérité et se lourvant vers le législateur, il lui dit en substance : « Puisque le budget de l'assistance est alimenté par les deniers de tous, il faut que tous participent aux secours qu'il distribue et que les fonds des Caisses des Ecoles soient délivrés aux élèves des écoles privées aussi bien qu'aux élèves des écoles publiques ». Nous venons de montrer que l'argumentation pêche par la base et que si l'on écoutait M. Groussseau, l'Ecole oblige-

n'a pas que la France finit par ressembler à une principauté de Monaco plus grande.

GRIFF.

CHRONIQUE

Cour martiale

Hors du prétoire, un feu de peloton crée. Lors, Antonio Onaglia, greffier de la cour martiale, tente sa face napolitaine, grise et grasse, vers le profit busqué du colon Carlo Torelli, Piémontais, président, pour ancer une voie entonnoir :

— Justice est faite.

A quoi le colonel président : réplique il un autre bref :

— Appelle la cause suivante.

Et trois nouveaux accusés entrent, garçons si prudemment que le sang sortait par-dessous les ongles.

C'étaient trois Arabes encore, tous connus : un vétérinaire, un ouvrier et un homme.

Tous trois portaient le boursouf et le fez noir.

Le deuxième accusé : deux maîtres — et, pour comble, leurs six mains, étalées sous les yeux des juges, montraient des traces non très suspectes. Cela semait la poudre à canon.

— Ces horreurs nous sortons d'ici prendre, comme d'autre, et si c'est le rôle des rois — qui eux, on le sait, sont d'essence divine — de les provoquer, ce n'est pas celui de la République et nous serions reconnaissants à M. Groussseau de bien vouloir le dire à ses amis.

MARTIN-MAMY.

Hier & Aujourd'hui

Le spectre de Plonplon

Il ressort d'un ordre du jour publié hier que le Comité Exécutif du Parti Radical et Radical-Socialiste n'assiste pas sans alarme au mouvement singulier qui se manifeste à l'heure actuelle, dans la presse que dans le commerce de la librairie, au sujet de l'histoire des idées napoleoniennes.

Y a-t-il sincérité ? Il de quoi s'charoient :

C'est pour reconnaître que depuis qu'il a épousé une princesse qu'il a dépassée en intelligence et ambition, depuis surtout qu'il dispense des écus de papa beau-père, cet excellent Victor dit Plonplon se donne un peu de mouvement.

Il est dans la situation du comédiographe qui, voulant épater le nouvel associé commanditaire, ferait un peu de publicité pour augmenter le chiffre d'affaires. Ou encore, c'est de la plus banale psychologie, — dans le cas du nouveau marié qui veut « faire la cour » devant sa jeune femme.

De la police au métropolitain, le cinéma néo-pompeux, le cinéma impérialiste, coïncidant avec les thés, les broches, les réceptions à l'honneur de la princesse Clémantine. De là aussi l'économie de l'apparition prochaine d'un grand journal bonapartiste. Souriaults,

Mais cela ne durera pas. Le commerçant s'aperçoit vite que sa marquise est fichue et qu'il a mieux fait de se décapite. Quant au nouveau époux, il n'oubliera pas que le prince Victor a cinquante ans.

Vraiment il paraît un peu naïf de supposer que la République est en péril parce qu'une partie de l'argent que Léopold n'a pas donné à la baronne de Vaughan est employé à nous rappeler qu'il existe à Bruxelles un certain Bonaparte, neveu de l'horrible de Sedan, et mari d'une compatriote à Mlle Beulemans !

Quel rapport ce richement ménage franco-belge peut-il avoir avec le héros sanguinaire d'Austerlitz d'Inz et de Wagram ? Quel lien essayera-t-il renouer entre la France de l'époque impériale et la nation démocratique d'aujourd'hui ?

Il n'en reste pas moins que l'enseignement est un service public parce que d'intérêt public. Une société n'intéresse à être point composée d'ignorants et c'est pourquoi elle s'impose des sacrifices en vue de mettre l'instruction à la portée de tous. Et — instructions sur ce point capital — pour mettre cette instruction au service de tous il est indispensable que catholiques, protestants, israélites et libres penseurs puissent s'asseoir sur les mêmes bancs. D'où pour l'Etat l'obligation impérieuse d'écartier de son enseignement les questions religieuses qui divisent les hommes et de les écarter énergiquement et absolument. Il serait en effet intolérable — ceci tombe sous le sens — qu'un protestant paie sa quote-part des dépenses et entende ensuite un instituteur faire l'apologie de la religion juive, du même qu'il serait souverainement injuste d'obliger un catholique — également contribuable — à payer pour un enseignement chargé de répandre la doctrine protestante. L'Ecole laïque doit à tous l'instruction ; un point c'est tout. Libre à ceux qui entendent donner à leurs enfants tel ou tel enseignement religieux de les envoyer au curé, au rabbin ou au pasteur. Ceci ne regarde plus la société, ne regarde plus l'Etat, ceci regarde le père et la mère de famille et rien qu'eux.

Resumons-nous : Il existe deux catégories d'enseignement : l'enseignement public et l'enseignement privé. C'est la société tout entière qui doit payer les frais de l'enseignement public, ce sont les individus, les confréries ou les sectes qui doivent payer les frais de l'enseignement privé. Voilà la doctrine républicaine. On peut ne pas y adhérer sans cesser d'être un brave homme, mais il est impossible de ne pas y adhérer sans cesser d'être un républicain.

Ceci posé, placons-nous en face de l'amendement Bouffandéau. Quel est son but ? Il est clair : favoriser la fréquentation de l'Ecole laïque, c'est-à-dire aider au fonctionnement d'un service public. Il bien, c'est ce but que M. Groussseau, au nom des catholiques essaie de dénaturer. Il feint de mal comprendre et de croire que l'institution des Caisses des Ecoles est organisée pour « assister » les familles puis, ce sophisme posé, il raisonne comme si ce sophisme était une vérité et se lourvant vers le législateur, il lui dit en substance : « Puisque le budget de l'assistance est alimenté par les deniers de tous, il faut que tous participent aux secours qu'il distribue et que les fonds des Caisses des Ecoles soient délivrés aux élèves des écoles privées aussi bien qu'aux élèves des écoles publiques ». Nous venons de montrer que l'argumentation pêche par la base et que si l'on écoutait M. Groussseau, l'Ecole oblige-

CHOSES & AUTRES

L'Etat croupier

On joue plus que jamais en France. Il n'est pas possible d'interdire le jeu. Si l'on fermait demain tous les casinos, si l'on interdirait les paris sur les hippodromes, il ouvrirait d'autres aussi une multitude de clandestins, à l'usage des personnes qui ne peuvent pas aller jusqu'à la Trionphante roulette. Mais le législateur, qui connaît le mal, n'est-il pas dans l'obligation de se demander si les Français d'aujourd'hui ne jouent pas un peu trop ?

M. de Kerquès a fourni l'autre jour à

l'Assemblée des chiffres particulièrement

éloquents et peut-être fort dangereux. Il a appris, par exemple, au public qui ne joue pas, qu'à Enghien, à Vichy et à Trouville,

les pourboires ont atteint respectivement

l'année dernière, 1.737.000, 732.000 et 858.000 francs.

Pour être si généreux, il faut bien que les chevaux gagnent avec succès.

Mais c'est à peine si les courses gagnent avec succès.

— Ah ! mais alors, ça va sans dire !

— Non, mais alors, ça va sans dire !

— Non, mais alors, ça va sans dire !

— Non, mais alors, ça va sans dire !

— Non, mais alors, ça va sans dire !

— Non, mais alors, ça va sans dire !

— Non, mais alors, ça va sans dire !

— Non, mais alors, ça va sans dire !

— Non, mais alors, ça va sans dire !

— Non, mais alors, ça va sans dire !

— Non, mais alors, ça va sans dire !

— Non, mais alors, ça va sans dire !

— Non, mais alors, ça va sans dire !

— Non, mais alors, ça va sans dire !

— Non, mais alors, ça va sans dire !

— Non, mais alors, ça va sans dire !

— Non, mais alors, ça va sans dire !

— Non, mais alors, ça va sans dire !

— Non, mais alors, ça va sans dire !

— Non, mais alors, ça va sans dire !

— Non, mais alors, ça va sans dire !

— Non, mais alors, ça va sans dire !

— Non, mais alors, ça va sans dire !

— Non, mais alors, ça va sans dire !

— Non, mais alors, ça va sans dire !

— Non, mais alors, ça va sans dire !

— Non, mais alors, ça va sans dire !

— Non, mais alors, ça va sans dire !

— Non, mais alors, ça va sans dire !